

Imprimir

En los últimos días, nuevamente la situación de un “proceso congelado” con el ELN, ha tenido alguna visibilidad mediática por cuenta de la iniciativa de María Isabel Rueda quien publicó su columna dominical en EL TIEMPO, titulándola “Un espacio para hablar” y el subtítulo era: “Es hora de que Duque anuncie su intención de iniciar una mesa preliminar exploratoria con el Eln”, en la columna se apoyaba en una carta que un grupo de líderes políticos, organizaciones sociales, intelectuales y líderes de opinión le enviamos al ELN, pidiéndole que acepte las condiciones que el Presidente Duque, ha colocado para establecer una mesa de diálogos y negociaciones: liberación de personas secuestradas y suspensión de esta repudiable practica y un cese unilateral de acciones ofensivas.

Pero María Isabel, igualmente tuvo la iniciativa de entrevistar al Embajador de los Estados Unidos, Philip Goldberg, recientemente instalado en el país, en la entrevista que apareció igualmente en EL TIEMPO el lunes de esta semana, el Embajador Goldberg afirma: *“Tenemos simpatía política con la idea de que haya líderes del Eln que estén presentes en La Habana”*, igualmente le pregunta: “Señor embajador Philip Goldberg, Estados Unidos apoyó y sigue apoyando el proceso con las Farc. ¿Vería con buenos ojos explorar la posibilidad de abrir otro con el Eln?” y la respuesta del Embajador es esta: *Es el Gobierno colombiano el que tiene que decidirlo, y por ahora, no lo está haciendo, por razones muy comprensibles, incluyendo el horrorífico ataque que ocurrió en enero pasado en la escuela de Policía. Pero en términos más generales, sí apoyamos el proceso de paz en el país.*

Sabemos que el antecedente detonante de “este congelamiento” , fue la bomba colocada por el ELN en la Escuela de Policía General Santander en Bogotá el pasado enero, con su trágico saldo de muertes y que a estos hechos el Presidente Iván Duque, respondió con la ruptura de contactos con el ELN y la solicitud a Cuba de que entregara a las autoridades judiciales Colombianas a toda la delegación de diálogos del ELN, delegación que se instaló en Cuba, en el marco de un proceso de paz con el Presidente Juan Manuel Santos, a solicitud de las dos partes, luego de que el Presidente de Ecuador Lenin Moreno, solicitara al Gobierno Colombiano y al ELN, que se fueran del país, todo el año, el gobierno Colombiano ha trabajado para que el Gobierno de Cuba, le entregue a Pablo Beltrán, jefe de la delegación y a todos quienes le acompañan, a lo cual el gobierno Cubano, con el apoyo de Noruega y

Alemania, han mantenido la postura que hay unos protocolos a respetar, que existe un protocolo de ruptura firmado por el gobierno Colombiano del momento, que establece de manera detallada como proceder en caso de que las partes o una de las partes decida no continuar con una dinámica de diálogos y negociaciones, como es la situación actual, sobre este tema de los protocolos, también se refirió el Embajador Goldberg, dando un margen de apoyo a la postura de Cuba, diciendo: *“Apoyamos las razones de por qué Colombia pide su extradición, pero hay ciertos asuntos legales que deben tenerse en cuenta en esta discusión.”*

María Isabel Rueda le pregunta: ¿Pero ustedes simpatizan con que haya cabecillas del Eln, que aún estén en Cuba, esperando un posible proceso?

Y la respuesta del Embajador Goldberg: *“Bueno, lo que puedo decir es que políticamente, entendemos la razón de que Colombia pida una acción cubana. Pero le repito que sé que hay razones legales que se involucran también en el asunto, yo no soy abogado, luego dejemos que los abogados nos aconsejen sobre cuáles son los protocolos que se habían acordado entre Cuba y Colombia.”*

Con la columna de María Isabel Rueda y la entrevista al Embajador Goldberg, queda el interrogante de si este “proceso congelado” se va a mover en una dirección positiva, del lado del gobierno no ha habido reacciones y tampoco del lado del ELN, quienes tampoco han respondido la carta, firmada por líderes de primera línea, entre quienes se encuentran Ángela María Robledo, Humberto De La Calle e Iván Cepeda, esperemos que el silencio sea signo de sopesar la respuesta.

En todo este panorama, la continuidad del conflicto entre el ELN y el Estado colombiano, ahora se enmarca en una geopolítica donde el ELN se ha vuelto un “comodín” para presionar a Venezuela y a Cuba y hay quienes afirman que la prioridad no es tanto Caracas y la política de “sacar” al Presidente Maduro, la prioridad en La Habana y el activo Lobby anticubano que se desarrolla desde la Florida y que en un año 2020 de elecciones en los Estados Unidos, tiene las acciones muy cotizadas para seguir presionando en Washington para seguir

El embajador de los Estados Unidos se pronuncia sobre proceso con el
ELN.

hostigando al gobierno Cubano, a lo cual igualmente juega el gobierno del Presidente Iván Duque, con su reciente abstención en la ONU, frente al Bloqueo que desde 1960 adelantan los gobiernos de Estados Unidos, haciendo enormes daños a la sociedad Cubana.

Vamos a ver qué pasa estas semanas, no veo ningún interés ni del gobierno Colombiano ni del ELN, en volver a una mesa de diálogos y negociaciones, espero estar equivocado de pe a pa.

Luis Eduardo Celis, analista del conflicto armado y sus perspectivas de superación, asesor de la Redprodepaz.

Foto tomada de: Caracol Radio